

Earl WANG

La politique étrangère de l'Union européenne à l'égard de la République populaire de Chine (2013-2019) : La formulation d'une grande stratégie ?

Thèse dirigée par Christian LEQUESNE, Professeur titulaire, IEP de Paris

Résumé

Cette thèse examine la formulation stratégique de la politique étrangère de l'UE à l'égard de la RPC et cherche à savoir si la formulation d'une grande stratégie peut être observée. Trois choix ont été effectués dans la recherche de cette thèse. La période étudiée s'étend de 2013 à 2019 (1). Les domaines étudiés comprennent l'économie et le commerce, la sécurité et la technologie, ainsi que la connectivité et le système de valeurs (2). Les États membres sélectionnés comme études de cas comprennent la République tchèque, la France, l'Allemagne, la Grèce, les Pays-Bas et le Royaume-Uni (3). D'un point de vue empirique, la thèse défend qu'une grande stratégie de l'UE vis-à-vis de la RPC a émergé en 2019. Elle est le résultat d'un processus progressif de prise de conscience, d'ajustement et de construction d'un consensus entre les institutions et les États membres de l'UE entre 2013 et 2019. Théoriquement, la thèse confirme quatre éléments dans l'approche de recherche sur la grande stratégie : l'« approche RI » pour englober des domaines au-delà du militaire (1), l'« approche interprétative » pour incorporer des facteurs idéationnels en dehors de l'analyse rationnelle de l'environnement extérieur (2), le concept de grande stratégie peut être appliquée à une entité politique non étatique (3), et l'étude de la grande stratégie de l'UE nécessite d'étudier à la fois le niveau de l'UE et le niveau national (4). Cette thèse contribue à la recherche sur la grande stratégie en étudiant l'UE en tant que entité politique non étatique, et en examinant l'UE à la fois au niveau de l'UE (les institutions de l'UE) et au niveau national (les États membres).

Earl WANG

**European Union Foreign Policy towards the People's Republic of China
(2013-2019): Formulation of a Grand Strategy?**

Thesis supervised by Christian Lequesne, Full Professor, IEP de Paris

Abstract

This thesis examines the strategic formulation in EU foreign policy towards the PRC, and investigates whether we observe the formulation of a grand strategy. Three choices were made for the thesis' research. (1) The studied timeframe covers 2013 to 2019. (2) The studied areas include economy and trade, security and technology, and connectivity and system of values. (3) The selected Member States as case studies include the Czech Republic, France, Germany, Greece, the Netherlands, and the UK. Empirically, the thesis argues that an EU grand strategy vis-à-vis the PRC emerged in 2019. It was the result of a gradual process of awareness, adjustment and consensus-building among EU institutions and Member States between 2013 and 2019. Theoretically, the thesis confirms four elements in the approach to researching grand strategy: (1) the 'IR approach' to encompass realms beyond military, (2) the 'interpretive approach' to incorporate ideational factors aside from the rational analysis of the external environment, (3) the notion of grand strategy can be applied to a non-state polity, and (4) the investigation of EU grand strategy requires studying both the EU level and the national level. This thesis contributes to the research on grand strategy by studying the EU as a non-state polity, and by examining the EU from both the EU level (EU institutions) and the national level (Member States).